

Réseau des acteurs Francophone sur la Criminalisation du VIH : Redynamiser le leadership des pays francophones contre les lois punitives et les poursuites judiciaires liés à la transmission et/ou l'exposition au VIH, ainsi que sa non divulgation

Depuis la création de la coalition HIV JUSTICE WORLDWIDE, le Réseau juridique canadien VIH/Sida, membre fondateur de la coalition, s'est attelé à l'identification et l'implication des acteurs francophones dans la lutte contre la criminalisation du VIH. A l'occasion de la Conférence Internationale sur le Sida en Afrique (ICASA) à Abidjan, en décembre 2017, une rencontre sur la criminalisation du VIH a été organisée pour rassembler les activistes francophones. Cette rencontre a permis de partager les connaissances sur l'état de lieux de la pénalisation du VIH dans le monde et en Afrique francophone, de présenter la coalition HIV JUSTICE WOLRDWIDE et les opportunités de collaboration et de discuter des besoins en matière de plaidoyer, renforcement des capacités et ressources. Au cours de cette rencontre, il a été décidé de créer un réseau des acteurs francophones sur la criminalisation du VIH. La consolidation du réseau est intervenue à Bordeaux, en avril 2018, lors de la conférence internationale francophone sur le VIH (AFRAVIH). Une rencontre a réuni les militants du réseau francophone pour discuter des activités réalisées depuis ICASA 2018 et des prochaines étapes. A la date d'aujourd'hui, le réseau francophone compte 23 organisations membres provenant de 13 pays francophone (Belgique, Burundi, Burkina Faso, Canada, Cameroun, Côte d'Ivoire, Gabon, Maroc, Niger, République Démocratique du Congo, Sénégal, Tunisie).

Le réseau francophone est un espace dynamique d'échanges et de partage de ressources et de stratégies sur la criminalisation du VIH entre activistes francophones d'une part et, d'autre part avec les activistes non francophone de HIV JUSTICE WORLDWIDE. Depuis sa création, les activités suivantes ont été menées par le réseau francophone ou ses membres :

- Création d'un espace protégé pour discuter et partager les informations (liste de diffusion ou « list serv »);
- Création du groupe WhatsApp pour les juristes membres du réseau ;
- Organisation de rencontres d'échanges au cours des conférences internationales sur le VIH/sida ;
- Réalisation d'une étude sur la pénalisation du VIH en Afrique francophone (Décembre 2017, Réseau Juridique canadien VIH/sida) ;
- Renforcement des capacités des membres par leur participation à des ateliers de formation régionaux en lien avec la criminalisation du VIH ;
- Traduction en langue française des documents de stratégie ou de plaidoyer ;

Parmi les résultats du réseau francophone, on note la création d'une « **Coalition Nationale pour la Dépenalisation du VIH au Niger** », en juin 2018. Cette coalition, initiée par l'Association des Jeunes Juristes du Niger (AJJN), comprend Treize (13) organisations de la société civile. Elle bénéficie de l'appui technique et financier de HIV JUSTICE WORLDWIDE qui a eu un effet catalyseur dans la relance du plaidoyer de l'AJJN pour un environnement juridique favorable à une riposte efficace au VIH au Niger. Les objectifs de plaidoyer de cette coalition au Niger, d'ici 2021, sont :

- Abrogation des infractions pénalisant l'exposition et la transmission du VIH ;
- Rechercher et diffuser des données fiables et probantes sur l'impact de la pénalisation du VIH sur l'accès aux services liés au VIH ;
- Créer une liste de médecins agréés par le ministère de la justice pouvant être consultés par les juges dans les affaires de transmission du VIH.

A terme, et avec l'appui technique constant de HIV JUSTICE WORLDWIDE, l'expérience de la coalition du Niger sera partagée et inspirera les activistes des autres pays francophones pour agir.